



César Felipe Morales Solís

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Reportes de lectura

Antropología Médica 2

2

A

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio de 2023

Antropología de la muerte

El estudio de la muerte siempre ha sido ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural, en la relación que existe entre el mundo en que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta manera, entender qué es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte.

De esta forma, desde la antropología, el estudio de la muerte puede situarse en tres grandes periodos. El primero de ellos comprende las precisiones y teorías evolucionistas de finales del siglo XX e inicios del siglo XXI hasta antes de la exposición teórica del estructuralismo Lévi-Straussiano a mediados del siglo pasado. El segundo periodo, un poco más corto que el anterior se ubica desde el estructuralismo hasta el gran apogeo de la antropología simbólica encabezada por Clifford Geertz. Y finalmente, un tercer y último periodo, que se enmarca en los años 90's y hasta la actualidad caracterizado por la interdisciplinada y transdisciplinada de las ciencias sociales y humanas sobre la muerte como objeto de estudio y la modernidad como espacio de reflexión.

Para los evolucionistas del siglo XIX como E. B. Tylor, la muerte es un suceso más sobrenatural que real. En su libro "Primitive Culture: Researches into the development of mythology, philosophy, religion, language, art and custom" de Tylor, la muerte es un suceso que explica dos cuestiones muy importantes. Por parte, nos permite entender cómo el ser humano

El llamado "encamizamiento médico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románticas, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de etimología griega de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la crítica se utiliza la palabra distorsionada para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encamizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literatura inglesa del problema que tratamos es la de prolongación innecesaria o fútil de los médicos de soporte vital. Este concepto, sin embargo, no abarca lo suficientemente la situación tan frecuente de pacientes en situaciones los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de muchos significados. Este concepto, a nuestro entender, se ajusta más al significado de distorsionar, ya que suponemos que la persona sufre la intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia a los médicos, ni tampoco se ajusta a todas las clases de casos prolongables del proceso de morir, en los que el médico está implicado. Por todo ello, creemos que la terapia funciona. Devicament, los factores causales de la conducta.

hay que tener en cuenta que un tema clásico de la antropología y la etnología es el estudio de los ritos de paso, ya que el componente de los mismos define su posición en un sistema religioso específico y en un sistema religioso. Los ritos de las crisis vitales, son "un punto importante en el desarrollo físico o social, desde un punto de vista del individuo". Estos ceremonias de crisis marcan también cambios de todas ellas relacionados con vínculos de sangre, matrimonios, dinero y control político entre otras cuestiones.

(Clamer, 1980: 7-8)

Los ritos de paso se complementan con otros rituales que están estructurados en la cotidianidad, como son, según Turner, los rituales de afiliación, cuyo cumplimiento garantiza la reproducción sistemática del grupo social o las personas como lo es el caso del ritual de circuncisión, en el cual, al adolescente, cubierta de barro, ha de soportar todo el dolor y el sufrimiento sin mostrar alguna muestra de debilidad, considerando brevemente que solo, debe permanecer quieto como una estatua, mientras sufre una transición de un niño a hombre el que se *Sed.k*, debe permanecer quieto como una estatua, mientras sufre una transición de niño a hombre en el que sin lugar a dudas no se cesan en su alrededor cambios, ya que desde eso se tiene una cuestión ideológica infunde por una percepción propia

El colonialismo externo, y luego el interno, dieron la variable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó poco más de trescientos años de férreo control colonialista, y la irrupción de una reproducción combinatoria -biológica y sociocultural de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos y más adelante, africanos y asiáticos. El colonialismo externo, y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales de poder.

Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo panorama, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y euraséntrico desde mediados del siglo XIX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido del mestizo, como base y destino del llamado "indio".

Bajo la supuesta integración de la denominación "raza cósmica" se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidencia de la desigualdad de la riqueza. Esta visible desigualdad se reflejaría en el acceso a los servicios educativos y de salud. A mediados del siglo XIX surgirá la preocupación estatal por la situación desventajosa de los pueblos originarios, dando origen a las políticas públicas de corte meligenista, es decir, de aquellas acciones dirigidas a los "indios" para

Bibliografía.

Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña y Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). Salud colectiva. Pág.(443455)
http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1851-82652017000300443

El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. (14 de enero de 2021). NATIONAL GEOGRAPHIC ESPAÑA. Pág. (1-13)
https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/4

Dr. Jordi Sans Sabrafen y Dr. Francesc Abel Fabre, s.j. (28 de junio de 2005). Obstinación terapéutica. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña, aprobado por unanimidad en sesión plenaria. Pág. (1-8)
<https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

Aleixandre Brian Duche Pérez. (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur, XXI (37). Pág. (206-215)
<https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>